
「市民の声」一覧
（教育委員会関係分　令和5年4月～6月）

年　月 件　　　　　　　名 内　　　　　容　　　　　（　　　　　要　　　　　旨　　　　　） 回　　　　　答　　　　（　　市　の　考　え　方　　） 担　　当　　部　　署

小学校周辺の喫煙につ
いて

市内の学校に喫煙所はないのでしょうか。
週末に小学校でサッカーや野球などの練習をしていますが、保
護者や指導者らしき大人が小学校の敷地を出たところで喫煙し
ているのでやめてほしいです。授業参観や運動会などでも同じ
ようなことがあります。
喫煙所が作れるなら作っていただきたい。作れないのであれ
ば、ルールの周知や張り紙等で注意喚起していただきたい。
以前市内の小学校で「学校周辺は禁煙です」という張り紙を見
たことがあるのですが、通学路でも歩きたばこをよく見かけます
ので小学校周辺の自治会と協力して通学路にも掲示してはい
かがでしょうか。

明石市立学校では、喫煙所を設置しておりませんが、学校敷地
内や学校周辺での禁煙については、看板等で注意喚起し、ご理
解・ご協力を賜っているところでございます。
今後におきましても、地域住民の方々にご迷惑をおかけしない
よう、関係機関と連携して注意喚起してまいります。
何とぞご理解の程、よろしくお願いいたします。

学校教育課

明石市立小学校のずさ
んな管理について

昨夜の18日から深夜19日にかけて、小学校の南校舎3階にて
電気の消し忘れがありましたので、今一度、学校教職員に対す
るコスト意識の周知徹底をお願いいたします。

この度は小学校の電気の消し忘れについて、これまで何度もご
指摘いただいていたにもかかわらず、同様の内容でご連絡いた
だくこととなってしまい、誠に申し訳ございません。
同校へは、ご指摘をいただく度に再発防止策の策定やコスト意
識の醸成など、様々な形で対策を指示してきたところです。
同校で4月18日から19日にかけて電気の消し忘れが再発したこ
とについて、あらためて学校長に対し、電気の消し忘れ対策につ
いて全職員に周知徹底を図り、学校全職員がコスト意識を持っ
た学校運営を行うよう厳しく指導いたしました。
度重なるご迷惑をおかけしたことについて、重ねてお詫び申し上
げます。
引き続き、当市の教育行政にご協力賜りますよう、よろしくお願
いいたします。

学校管理担当

坂道でスケートボードや
るキッズ集団

緩やかな坂道で小学生と思われるキッズ集団がスケートボード
をやっています。
何度も小学校や教育委員会に苦情を入れましたが改善はない
です。
道も狭くて、速度を出した車や自転車、歩行者も比較的多く通
るので非常に危ないと感じます。事故が起きる前に、何らかの
形で徹底指導して欲しいです。

明石市立学校では、学校内だけでなく、放課後や休日において
も、公共におけるルール・マナーについて、一般の方や地域に迷
惑をかけないよう指導をしているところでございます。
特に交通ルールを遵守することは、命に関わることですので、再
度、各学校で指導を徹底するよう再周知します。

学校教育課

PTAについて（運営の提
案をしてほしい）

子どもの通う学校のPTAでは、免除理由がない人の中から投
票で役員を決めます。役員の選出方法が今の時代に合ってい
ないと思います。
選ばれた人だけが無理をして活動するよりも、できる人ができ
る時に活動するボランティア制が良いと思いますが、個人の意
見はなかなか届かず、またそのような意見が多いことを知って
いても、どう移行してよいのかわからないPTAもあるのではない
でしょうか。
市から役員を強制することをやめさせたり、ボランティア制への
移行を指示するのは難しいと思いますが、PTA連合と連携をと
り希望するPTAには時代に合った運営の提案と移行の仕方を
教えていただくことはできないでしょうか。

PTAは公の支配に属しない任意の社会教育関係団体であり、市
教育委員会はその事業に干渉を加えてはならないこととされて
おります。ご意見の中にありますとおり、市教育委員会からPTA
に対して運営方法等について指示や勧奨等をすることはできま
せんので、それを踏まえた上で次のとおり回答いたします。
近年、明石市内の学校園PTAでは、役員を強制で選出すること
をやめ、希望ボランティア制とするPTAが増えてきているとうか
がっています。
役員の選出方法等につきましては、各学校園PTAの規約等によ
り定められ、変更するには総会に提案して規約改正等を行うの
が一般的な流れですので、まずは校区のPTA会長・役員又は教
職員にご相談されてはいかがでしょうか。
希望ボランティア制への移行方法につきましては、明石市連合
PTAにご相談いただき、先進的な運営ノウハウを持っている学
校園PTAの紹介や取次ぎを依頼されるのはいかがでしょうか。
また、明石市連合PTAにおいて、年に数回「校種別部会」(中学
校、養護・小学校及び幼稚園の校種別にPTA役員等の関係者
が集まり情報交換等を行う会）を開催されておりますので、そこ
で情報収集が可能ではないかと思われます。
市教育委員会におきましては、今後も引き続き、学校を核とした
PTAをはじめとする家庭・地域との連携を更に推進し、全ての子
どもたちの健全育成に取り組んで参りますので、よろしくお願い
いたします。

青少年教育担当
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「市民の声」一覧
（教育委員会関係分　令和5年4月～6月）

年　月 件　　　　　　　名 内　　　　　容　　　　　（　　　　　要　　　　　旨　　　　　） 回　　　　　答　　　　（　　市　の　考　え　方　　） 担　　当　　部　　署

教員の質向上の提案

毎年、3月になると、多くの公立学校の職員の方が、心身のバ
ランスに不安を感じたり、場合によっては体調を崩して医療機
関を受診されます。
私なりに分析したところ、原因は「人事異動の発表が3月末の
ギリギリの日」だと結論に至りました。
教え子たちに、ちゃんとお別れを言えない 、引っ越しや自分の
子どもの転校などが必要になるかどうか不安な状態が長期間
続く などの心理的な重圧に、全ての教員が毎年耐えていま
す。
せめて、2から3週間前に公表していただければ、かなり状況は
改善され、先生のパフォーマンスも必ず向上するものと予想し
ます。

県費負担教職員の人事異動発表時期については、兵庫県及び
県下各市町との調整もあり、明石市のみ発表時期を早めること
ができませんが、兵庫県教育委員会と連携し適切な発表時期に
ついて検討してまいります。
何とぞご理解の程、よろしくお願いいたします。

学校教育課

警報時の対応について
明石学区の高等学校の警報時の対応について 、全て同じ条
件に統一してほしいです。

警報時の対応につきましては、条件を一様にそろえることが難しい
状況にあります。
理由としては、学区と生徒の居住地になります。明石市内の県立
高等学校普通科は学区が第3学区となりますが、隣接の地域を学
区として含んでいたり、学科によって学区が異なったりしています。
明石市立明石商業高等学校においては、全県学区となります。
このように学区が異なることにより、生徒の居住地の範囲にも差が
出てきます。各校が、該当の警報発令区域や公共交通機関の運
行状況等も踏まえたうえで対応を行っています。
以上の理由により警報発令時においては、各校の実態に応じた対
応をせざるを得ない状況となっていますので、ご理解のほどよろしく
お願いいたします。

学校教育課

明石商業高校臨時教員
による校内金庫から現金

窃盗した件について

臨時教員が悪いのはもちろん、学校側の金銭に関する危機管
理がずさん過ぎると思います。 不正が有れば、すぐに分かる仕
組みになっていない学校側にも責任はあると思います。
今回の一件により、明石商業高校野球部の子ども達に責任が
及ぶ様な事が、絶対に無い様にご配慮、兵庫県高校野球連盟
への働きかけをどうぞよろしくお願いします。

今回の逮捕事案は教育公務員としてあるまじき事案であり、生徒、
保護者、市民に対しまして著しく信頼を裏切る信用失墜行為である
と認識しております。
金庫の管理につきましては、鍵の取り扱いを管理職等一部職員に
限定し、鍵の保管場所を定期的に変更するなど、安全性を高めて
おりましたが、現金を長期間保管していたこと自体に問題があった
と考えております。今回の事件を受け、現金等の管理方法の見直
しを図るなど、本校教職員に対して現金等の適正な取り扱いにつ
いて徹底していっております。
また、事件判明後すぐに兵庫県高等学校野球連盟に報告し、保護
者説明会の場で、野球部の生徒たちの今後について、説明させて
いただいたところです。今回の事件はあくまで教職員が起こした問
題であり、生徒が安心して今まで通りの学校生活を続けることがで
きるよう努めてまいります。
関係者の皆様方にご迷惑をおかけしましたことをお詫び申し上げま
すとともに、生徒、保護者、市民の皆様の信頼を大きく損ねました
ことを深く反省し、再発防止に努めてまいります。

明石商業高等学校

スケートボードの無謀行
為

夕方18時過ぎ、藤江焼野の国道250号と新幹線高架が交わる
付近 を自転車に乗って歩道を走っていたら、スケートボードを
やっている子ども達が路地からいきなり飛び出してきて危うくぶ
つかりかけました。
この案件を契機に、市をあげてスケートボードの指導などを徹
底すべきだと強く思います。

ご指摘の通り、道路におけるスケートボード等の使用は、交通事
故につながる非常に危険な行為です。
各校におきましては、交通ルール順守を指導していますが、今
回のような危険行為についても指導し、再発防止に努めてまい
ります。
ご理解のほどよろしくお願いいたします。

学校教育課
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